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Zum Saisonende werde ich noch ein
paar kleine praktische Regelfragen
behandeln. Im Wesentlichen geht es um
die Befugnisse der Schiedsrichter bzw.
der Mannschaftsfuhrer, die
Schiedsrichterfunktion haben

1. Frage nach der Zeitkontrolle

Wahrend eines Mannschaftsspiels kommt
Spieler A des Gastes in hochgradige
Zeitnot. Als er die 5-Minutenmarke
unterschreitet muss er noch 15 Zige
machen. Gemal den Regeln (Artikel 8.5.b)
schrieb Spieler A nicht mehr mit.

Spieler B des Gastgebers hingegen hatte
deutlich mehr Zeit und musste weiter
mitschreiben. Der Mannschaftsfihrer von
Spieler A stand am Brett und beobachtete
die Partie. Gleichzeitig schrieb die Partie
auch mit, obwohl dies nach den Regeln
nicht notwendig war.

Der Mannschaftsfiihrer schrieb auch weiter
mit nachdem beide Spieler die Zeitkontrolle
"geschafft" hatten. Zwei oder drei Zige
spater, es war noch kein Fallblattchen
gefallen, richtet sich Spieler B an den
mitschreibenden Mannschaftsfihrer und
fragte diesen: "Wir haben doch jetzt die
Zeitkontrolle geschafft oder?*

Wie reagiert nun der angesprochene
Mannschaftsfihrer auf diese Frage?

In diesem Fall antwortete der
Mannschaftsfuhrer, er dirfe dazu nichts
sagen.

Ich denke, im Hinblick auf den Artikel 12.6
der FIDE Regeln, dass der
Mannschaftsfihrer hier richtig gehandelt
hat. Offiziell hatte er aktiv erst eingreifen
diurfen, sobald bei einem der Spieler die
Zeit abgelaufen ware.

Das war noch nicht der Fall. Hatte er die
Frage bestatigt oder auf andere Weise
beantwortet, ware es einmal ein
unzulassiger Hinweis fur Spieler A

gewesen. Andererseits hatte sich Spieler B
vergewissern konnen, dass seine Notation
richtig war. Immerhin hétte es ja auch sein
kénnen, dass Spieler B mehr Zluge notiert,
als er tatsachlich ausgefuhrt hatte.

2. Dreimalige Stellungswiederholung

Noch einmal eine Frage zum Thema 3-
malige  Stellungswiederholung.  Wieder
handelt es sich um einen
Mannschaftskampf. In der Liga wird mit 4-er
Mannschaften gespielt. Die Mannschaft des
Gastes fuhrt 2 : 1 als deren
Mannschaftsfihrer erkennt, dass bei der
noch laufenden Partie eine dreimalige
Stellungswiederholung erfolgt. Ein Remis
wirde den Mannschaftssieg fur die
Gastmannschaft bedeuten. Die beiden
Spieler bemerken dies aber offensichtlich
nicht. Darf der Mannschaftsfuhrer die
Spieler darauf hinweisen?

In diesem Fall kommt es auf die Situation
an. Liegt ein Fall gemal Artikel 9.2 der
FIDE-Regeln vor, darf er nicht eingreifen.
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Hier muss die Initiative von den Spielern
ausgehen. Der Spieler der am Zug ist darf
und muss einen entsprechenden Antrag
stellen. Dabei ist auch auf eine
vorgegebene Vorgehensweise zu achten.
Wird der Antrag nicht gestellt geht die
Partie einfach weiter. Das beinhaltet, wie
schon erwahnt, die Tatsache, dass sich der
Schiedsrichter (Mannschaftsfihrer) nicht
stellvertretend flr den Spieler einmischen
darf.

Nattrlich kann man einwenden, dass es fur
die Spieler schwierig ist eine dreimalige

Stellungswiederholung zu erkennen, wenn
zwischen den einzelnen Wiederholungen
mehr oder weniger viele andere Zlge
erfolgt sind. Das ist fur Aul3enstehende
vielleicht einfacher.

Ein durchaus nachvollziehbarer Einwand,
aber die Regeln sind augenblicklich so und
wir missen damit klar kommen.

Wird der Antrag nicht regelkonform gestellt,
kann der Gegner diesen wohl als
Remisangebot nach 9.1 betrachten und
entsprechend reagieren. Es wird aber nicht
gemal 9.5 auf Richtigkeit des Antrages
gepraft.

Anders sieht es aus, wenn ein Fall gemaRi
Artikel 9.6.a vorliegt. Hier handelt es sich
um eine Situation, in der die dreimalige
Stellungswiederholung auf dem kurzesten
Weg erreicht wird. In diesem Fall legen die
Regel fest, dass die Partie Remis und damit
sofort beendet ist. In einem solchen Fall ist
zwar davon auszugehen, dass die Spieler
bewusst so spielen und damit um die
dreimalige Stellungswiederholung wissen.
Es kann aber Umstande geben, die dazu

fuhren, dass die Spieler die Situation nicht
erkennen oder erkennen wollen. Darum
muss dann der Schiedsrichters bzw.
Mannschaftsfiihrer eingreifen. Dies geht
naturlich nur dann, wenn der Schiedsrichter
am Brett steht oder von einem anderen
Spieler oder Zuschauer auf die Situation

aufmerksam gemacht wurde

(.

$#

Wer Fragen oder Bemerkungen zu den
behandelten Themen hat, kann mir eine
Mail schicken (getraenke-korb@t-
online.de).
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Lésung Kombi 11: b war die richtige Lésung. Der Einfachheit halber hier nur die beste Lésung

24.Tfcl Dxcl 25.Txcl Txcl 26.De3 Thi+ 27.Kg4 Txi3 2 8.Dxa7 (28.Dxf3 Lxf3+ 29.Kxf3 Tel 30.Kf2 Txe5 31.h5 d4 32.Kf3 d3 33.Kf4
Tel 34.g4 d2 35.95 d1D 36.gxh6 Dd2+ 37.Kf3 Te3+ 38.Kg4 Dg2+ 39.Kh4 Th3#) 28...h5+ 29.Kxh5 Tf5+ 30.Kg4 Li3#;

Stellung nach dem 17. Zug von Schwarz

Da hat Weil3 die klar aktivere Stellung und dann zaubert Schwarz mit seiner einzigen aktiven Figur einen Zug
aus dem Hut, der alle Bemuhungen zunichte zu machen scheint. Was nun?

a. Weil3 verliert die Qualitat
b. Weil3 verliert sogar den Laufer

c. Weil3 hat eine Zugfolge mit der er sich aus dem Dilemma befreien kann

Naturlich erwarte ich mit Eurer Antwort auch den Beweis mittels der entsprechenden Zuge.

Einsendeschluss : Di. 14.06.2016
Ldsung bitte per E-Mail schicken an getraenke-korb@t-online.de

Rang | Teilnehmer 1 |2 |3 (4 |5 |6 |7 |8 |9 |10 11 |Teiln. | Punkte ges.

1 Sebastian Heitmann 12 |12 |12 (12 |12 |10 |12 |10 |10 |12 |10 |11 124
2 Klaus Lemmer 10 | 7 10 | 10 | 8 6 10 | 8 8 10 | 12 | 11 99
3 Wolfgang Tietze 8 |- 8 |7 5 8 |8 12 14 |8 |- 9 68
4 Gerhard Scholer - 8 - - 7 - 7 7 5 - - 5 37
5 Christian Olsson - - - 8 10 | 7 - - 6 - - 4 31
6 Erik Stokkentreeff - - - - 6 12 | - - 12 | - - 3 30
7 Johannes Karthauser | - 10 | 7 - - - - - - - - 2 17
8 Andreas Schell - - - - 3 - - - 7 - - 2 10
9 Josef Horstmann - - - - 6 - - - - - - 1 6

/ /I 01 #0,,0! & *




